

El movimiento ciudadano en Catalunya ha experimentado un crecimiento espectacular en los últimos años...

MOVIMIENTO CIUDADANO

PRIMERA CONFERENCIA LOCAL DE BARCELONA

El movimiento ciudadano en Catalunya ha experimentado un crecimiento espectacular en los últimos años...



El movimiento ciudadano en Catalunya ha experimentado un crecimiento espectacular en los últimos años...

El movimiento ciudadano en Catalunya ha experimentado un crecimiento espectacular en los últimos años...

CAUSAS Y ORIGEN DEL MOVIMIENTO CIUDADANO EN BARCELONA

La economía capitalista genera un proceso constante de urbanización, reduciendo a límites bajísimos la producción agraria, agudizando las contradicciones entre la ciudad y el campo y en definitiva, alojando la gran mayoría de la población en un número cada vez más reducido de ciudades de un tamaño desorbitado.

El franquismo ha realizado este proceso de urbanización por lo que podríamos llamar "via prusiana", es decir de forma violenta. Las desigualdades en desarrollo económico entre las distintas nacionalidades y regiones, han lanzado a cientos de miles de españoles procedentes de las zonas subdesarrolladas del Estado hacia las zonas de concentración industrial, como Catalunya, levantándose precipitadamente grandes focos de población; Barcelona al ser un núcleo industrial importante ha recibido una masa enorme de inmigrantes, creándose nuevos barrios con unos equipamientos, características urbanísticas y calidad de vida muy deficientes.

En el seno de la ciudad se desarrollan gran cantidad de formas indirectas de explotación y enormes contradicciones secundarias pero de gran importancia: falta de viviendas con secuela de mala calidad y precios abusivos; falta de escuelas, colegios y centros de formación; escasez y mala distribución de equipamientos sanitarios; falta de equipamientos deportivos y culturales, así como de zonas verdes; fuertes desequilibrios entre unos barrios y otros; segregación de barrios enteros y mutilación de otros por el paso de grandes avenidas; largas distancias entre la vivienda y el trabajo; sumisión del transporte público al privado; importantes déficits de infraestructuras en algunos barrios, especulación del suelo y de todos los bienes escasos; destrucción de valores arquitectónicos, artísticos y ambientales, destrucción de la naturaleza; contaminación atmosférica; marginación absoluta de determinados sectores sociales... en definitiva un caos urbanístico.

Esta explotación indirecta que ha supuesto una ciudad que no reúne condiciones de habitabilidad ha producido rebelión. La historia de las luchas en Barcelona por arrancar mejoras en las condiciones de vida datan de mucho tiempo atrás... de la huelga de tranvías de 1951 hasta el rechazo del Plan Comarcal en 1974, es una continua lucha por el mejoramiento de la calidad de vida.

Hacemos estas consideraciones generales sobre las características políticas del movimiento ciudadano y de su práctica en los últimos años.

1) El movimiento ciudadano lo entendemos como el conjunto del movimiento de masas que se dan en las ciudades y pueblos, no en el área de la producción sino del consumo y la satisfacción de las necesidades básicas y del tipo de vida, *movimientos que se enfrentan con el modelo social y urbano monopolista.*

2) Puesto que la mala calidad de vida en los pueblos y ciudades afectan no solamente a la clase

obrero sino también a otros sectores de la población el movimiento ciudadano es un movimiento interclasista que agrupa en unos mismos objetivos a varias clases y capas sociales que tienden a unirse para el logro de estos objetivos.

ORGANIZACIÓN DEL MOVIMIENTO CIUDADANO EN BARCELONA

El movimiento ciudadano en Barcelona se organiza a partir de los años 70 con la creación de las Asociaciones de Vecinos que han sido palancas legales dirigidas por los partidos políticos de izquierda y que han organizado las luchas de los vecinos en los respectivos barrios y posteriormente mediante la creación de la F.A.V. contra los planes globales de la ciudad. A.A.V.V. han jugado un papel trascendental en la organización del movimiento ciudadano que se convirtió así en otro frente antifascista. El P. ha tenido en esta época una gran actividad y un papel de vanguardia en el movimiento ciudadano, si bien propio de la situación política y de nuestra propia actividad impulsábamos el movimiento de masas sin una estrategia definida.

EL MOVIMIENTO CIUDADANO EN LA NUEVA SITUACIÓN DEMOCRÁTICA

El movimiento ciudadano en Barcelona ha ido ganando amplitud incorporándose más barrios y sectores de la población. El movimiento ciudadano hoy es un frente de masas estable y con gran potencial; si existen incógnitas, reconocidas por la mayoría de los partidos de izquierda, no es en su continuidad como ta movimiento, sino en su organización. Las A.A.V.V. pasan actualmente por una fase crítica de protagonismo en el movimiento ciudadano, tras la legalización de los partidos políticos que se convierten también en organizaciones que intervienen, dirigen y gestionan directamente los problemas de la ciudad a veces con mayor capacidad técnica y perspectiva política.

Las experiencias del movimiento ciudadano en los países europeos, con una larga etapa democrático-burguesa, demuestra que el movimiento ciudadano se organiza de forma múltiple y diversificada. Los sectores sociales, y capas de la población con problemáticas específicas, crean sus organizaciones propias, que cuentan con una amplia base afiliativa. El ejemplo más significativo, es quizás Italia, donde el movimiento ciudadano reúne las características de las que hablamos, sindicatos potentes de pensionistas de inquilinos, de transporte público, etc., etc.,

Está al final del informe.

1) Nuestro Partido tiene el deber de intervenir y potenciar el asociacionismo y organización de las masas ciudadanas.

2) En esta línea nosotros debemos caminar a que los sectores específicos que forman el movimiento

ciudadano se organicen establemente y puedan contar con palancas reivindicativas genuinas y representativas de sus intereses específicos.

Debemos potenciar e intervenir en las Asociaciones de Amas de Casa y a corto plazo crear o participar en organizaciones específicas fundamentalmente en el terreno de la vivienda y toda su problemática, minusválidos, jubilados comerciantes... en el terreno cultural debemos estar presentes en la potenciación de los Ateneos y su futura actividad.

La rica vida asociativa tradicional en nuestra Nación y que se potenciará aún más en la nueva situación abre enormes posibilidades de expresión y organización popular que el P. debe atender.

3) La trayectoria de las A.A.V.V. como organización que ha representado los intereses de los vecinos en la época del Franquismo las ha convertido en organizaciones con prestigio y capacidad de representación evidentes. Nuestro P. debe seguir interviniendo en la A.A.V.V. aunque nuestros planteamientos de organización son más amplios... considerando que la época de único portavoz que durante los años de franquismo han jugado las asociaciones de vecinos están tocando a su fin.

¿COMO TRABAJAR EN LAS ORGANIZACIONES DEL MOVIMIENTO CIUDADANO?

La actividad de las distintas organizaciones del Movimiento Ciudadano en la nueva situación política va a cambiar. La gestión municipal del Ayuntamiento Socias, dialogante y tentadora al colaboracionismo de las organizaciones ciudadanas en la propia gestión municipal pese a no existir aún una situación municipal democrática son un antecedente claro de ello.

El carácter exclusivamente reivindicativo y de oposición, atizador de la lucha de masas va a variar esencialmente tras las elecciones municipales. Concejales de la izquierda de nuestro partido, va ha acceder a los nuevos Ayuntamientos democráticos. Los propios Ayuntamientos, y en Catalunya con más posibilidad, va a poder realizar unas aspiraciones reivindicativas de las masas.

Las organizaciones de masas del Movimiento Ciudadano deberán abrir sus perspectivas de actuación. Las Elecciones Municipales constituirán un paso definitivo para la consolidación de la democracia y la participación política de la masas en la solución de sus problemas más inmediatos. Los nuevos Ayuntamientos Democráticos, deberán llevar a cabo su programa municipal, en algunas ocasiones ante la resistencia y la falta de apoyo del Gobierno Central y deberán superar situaciones de endeudamiento financiero y necesidades municipales agobiantes, heredadas de la época franquista. Deben estar abiertas a la colaboración en la gestión municipal, allí donde la situación lo aconseje. Se darán situaciones en que las elecciones configuren un Ayuntamiento mayoritariamente de izquierdas, que cuente con un apoyo popular. En esa situación, las organizaciones ciudadanas, deben ofrecer su

apoyo al nuevo consistorio, participar con el en las tareas que necesiten de un ayuda de la población, (estadísticas, reestructuraciones, estudios, etc....), y a la vez deben mantener siempre su carácter independiente, reivindicativo y de oposición, sobre todo allí donde la nueva trayectoria del Ayuntamiento sea el de la realización de planes impopulares, el de la impasividad delante de los problemas, etc.

En el terreno reivindicativo y programático las asociaciones de masas en el movimiento ciudadano han de caminar a una visión global de los problemas de su sector específico o de su ámbito territorial; la labor "reconstrucción" de la ciudad, no puede quedar exclusivamente en manos de los nuevos Ayuntamientos y de sus técnicos sino que las respectivas organizaciones deben tener una concepción totalizadora de su ámbito o sector; ésta es una de las labores de dirección política de nuestro Partido en el seno de estas organizaciones. Cambiar su inmediatez reivindicativo.

El nuevo papel de las organizaciones ciudadanas del que venimos hablando, tiene una plasmación. Nuestro Partido debe orientar a las organizaciones ciudadanas para que ganen en su papel activo en la vida de los barrios o distritos.

LAS ORGANIZACIONES DE MASAS Y LOS NUEVOS AYUNTAMIENTOS DEMOCRÁTICOS

La elección de Juntas de Distrito como mecanismo de descentralización del poder municipal acercará a los órganos de poder municipal a la población. A este nivel vecinal las organizaciones ciudadanas han de jugar su papel de portavoz de los intereses de la comunidad. A este fin nosotros preconizamos la existencia de *Consells de Barri*, de plataformas de coordinación de las respectivas organizaciones que participarán en las sesiones abiertas de la Junta de Distrito, etc.

La descentralización del poder municipal, su acercamiento a la base, permite a las organizaciones ciudadanas un ámbito de actividad de intervención popular en los planes municipales que nosotros apoyaremos sin reservas.

Hay que acabar con el esquematismo de la concepción de lo que es la lucha de masas en el Movimiento Ciudadano. Como ya aprobó nuestro C.C.F. tras un informe de Eladio, en la democracia burguesa hay sectores que no expresan con radicalidad sus reivindicaciones, su concepción progresista degeneran movimientos de opinión de carácter ideológico que apuntan a un nuevo modelo de vida. Los movimientos ecologistas, las tomas de postura de organizaciones profesionales, de intelectuales y personalidades son formas válidas de expresión y de lucha, que hay que potenciar, investigando siempre estas formas válidas de expresión y de lucha, esto en cuenta nos situaría exclusivamente como el Partido influyente de los sectores radicalizados, marginándonos de otros sectores sociales progresistas.

LA ACTIVIDAD PROPIA DEL PARTIDO EN EL MOVIMIENTO CIUDADANO

La nueva situación democrática, la participación de los Partidos políticos en los órganos de poder político, tanto a nivel parlamentario como municipal, coloca a nuestro Partido, en una nueva situación y lo "obliga" a una actividad política totalmente distinta a la del pasado.

La lucha por el Socialismo ha estado siempre definida por nuestro Partido como una sucesión de batallas en los frentes, ideológico, económico y político. La lucha contra la dictadura era una batalla clave, aunque evidentemente no tenía como objetivo inmediato el socialismo. La nueva situación política, la implantación de la democracia burguesa es el resultado de la lucha de masas. Sin embargo, su consecución por la vía reformista, abre un largo período, una nueva batalla por forjar el ejército político de masas que implante una organización social, política y económica nueva: la República Democrática.

Es en esta etapa que empieza, donde situamos lo que ha de ser la actividad del P. en el movimiento ciudadano.

Dicha actividad tiene como nortes políticos, favorecer la construcción de un Front d'Esquerres, mayoritario en el parlamento, que alce un Gobierno de Salvación Democrática con un programa de recuperación democrática de la crisis económica y de ejercicio amplio, sin restricciones, de las libertades democráticas y nacionales.

La correlación de fuerzas políticas adversa a estos planteamientos, la hegemonía de las fuerzas reformistas, la escasa conciencia política de los pueblos de España, herencia de la dictadura, exigen del P. un esfuerzo titánico por ganar opiniones, aumentar nuestra audiencia entre las masas, aumentar la conciencia política, etc. En una palabra la actividad política propia independiente, de las organizaciones con todos los militantes del Partido es hoy una tarea clave, básica para el avance de la revolución.

Esta actividad de clarificación política debe realizarse en todos los frentes, en todos los sectores sociales, en todos los rincones del país. El movimiento ciudadano es uno de ellos, de gran importancia.

La actividad política, independiente, propia del P., en el movimiento ciudadano tiene unas características a destacar:

1) Afecta simultáneamente a varias capas de la población precipitando con más rapidez el reconocimiento político de nuestro P. por esas capas, facilitando nuestra capacidad de unirlos.

2) La actividad política en el Movimiento Ciudadano no puede entenderse de forma simplista: es una actividad amplia, ambiciosa, que pulsa todas las teclas: coloca al P. como un P. interesado por los problemas de la ciudad, globales y concretos, capaz de gestionarlos y arrancar victorias aunque sean parciales, y de definir un modelo de vida y de ciudad nuevos; lo lanza también a una actividad propagan-

dística, llevando campañas de opinión sobre los temas globales del país, que vayan a influir en sus futuro; la actividad política del P. en el Movimiento Ciudadano camina en forjar esa alianza de clases y de P. Políticos, ese frente de izquierdas, el resultado será fruto de nuestra actividad reivindicativa, propagandística, política, organizadora. Será un trabajo persistente de acumulación de fuerzas.

El P. debe tomar postura, como tal, sobre cualquier problema o actividad que interese a las masas: además de nuestra actividad de organizar a las masas ciudadanas por sus propios problemas, las organizaciones del P., tienen hoy en cada barrio, fábrica, zona o radio una tarea más importante, erigirse como un ente político clave en la vida de sus barrios; los problemas de gestión municipal, reivindicativos culturales, del ocio, hasta la marcha política del país deben tener en el P.T.C., un constante portador de ideas, opiniones, soluciones.

Esta actividad ha de llegar a todos los sectores: comerciantes o intelectuales y profesionales, amas de casa y jubilados, trabajadores y juventud, toda la población debe conocer e ir reconociendo la validez de nuestras posiciones.

Todo esto requiere un esfuerzo de cada militante y especialmente de los organismos de dirección: acabaron los tiempos de la lucha sin solución estudiada. Hay que conocer, estudiar, elaborar alternativas para toda esta amplísima actividad que se nos abre.

La convocatoria próxima de Elecciones Municipales, en la que la población deposita su voto de confianza en un determinado partido político va a ser una importante oportunidad para resumir, en esas fechas de las elecciones, toda la actividad política desplegada por todos los militantes.

**FRANCISCO BLANCO
JAUME ORPINELL**

Las organizaciones de las capas sociales y sectores específicos que forman parte del Movimiento ciudadano por su ámbito reivindicativo (Amas de casa, minusválidos, jubilados, inquilinos-viviendas, mov. ecologistas, grupos culturales, etc.) no es algo que se pueda programar con detalle en el interior del P. La propia vida, es la que apunta los métodos propios de organizaciones de masas, máximo en los primeros pasos de un largo, seguramente, proceso de situación democrático-burguesa.